

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(del 15 al 22 de septiembre 2020 – No.38/2020)

75º aniversario de la ONU en medio de una pandemia que ha dejado al descubierto las fragilidades del mundo. "Hoy tenemos un excedente de problemas multilaterales y un déficit de soluciones multilaterales", advirtió en su discurso el Secretario General de la ONU, António Guterres, quien defendió que, en un mundo cada vez más interconectado, es fundamental una mayor cooperación entre naciones y reivindicó los logros de la ONU en sus 75 años de historia, en los que se ha vivido el periodo más largo de la historia moderna "sin una confrontación militar entre grandes potencias", pero reconoció también que queda mucho por hacer. Entre los grandes desafíos de la actualidad señaló la desigualdad de género, el cambio climático, la pérdida de biodiversidad, el aumento de la pobreza, el crecimiento del odio, la escalada de las tensiones geopolíticas, la amenaza que siguen suponiendo las armas nucleares o los problemas que plantean algunas nuevas tecnologías. La pandemia del coronavirus, sin embargo, fue el asunto que marcó la cumbre. Con el número oficial de fallecidos acercándose al millón a escala global, la Covid-19 dictó también el contenido de muchas intervenciones, que resaltaron cómo la enfermedad va más allá de la emergencia sanitaria y supone toda una crisis para el sistema multilateral.

¿Se aprobará un nuevo estímulo económico antes del 3 de noviembre en EE.UU.? El Congreso podría votar para aprobar otro paquete de estímulo económico antes de las elecciones presidenciales, pero el tiempo es escaso. La votación temprana ya comenzó en algunos estados, por lo que los negociadores de la Casa Blanca y los demócratas tienen tan solo un par de semanas para elaborar el próximo proyecto de ley para ayudar a las personas afectadas por la pandemia del coronavirus. Ambas partes apoyan la idea de enviar otro cheque de estímulo económico. Esta semana, el presidente de la *Reserva Federal*, Jerome Powell irá al Congreso para mostrar su apoyo para el envío de más ayuda económica. El 22 de septiembre Powell ha declarado "Los gastos del hogar parecen haberse recuperado en unas tres cuartas partes de su declive anterior, debido en parte a los pagos de estímulo federal y a la expansión de los beneficios por desempleo. Sin embargo, tanto el empleo como la actividad económica en general se mantienen muy por debajo de los niveles previos a la pandemia, y el camino a seguir sigue siendo muy incierto". El Senado tiene programado un receso que iniciará después del 9 de octubre y que se extenderá hasta pasadas las elecciones del 3 de noviembre.

En los tres primeros años del mandato de D. Trump se redujo la cobertura de seguro médico en EE.UU., justo antes de desatarse la pandemia. Casi 30 millones de personas en el país carecían de cobertura de seguro médico en algún momento durante el 2019, es decir, 1 millón más que el año anterior. El año pasado fue el tercer año consecutivo en que las filas de los no asegurados aumentaron, según un informe de la *Oficina del Censo de EE.UU.* Aunque las razones son muy discutidas, los nuevos datos significan que los tres primeros años del mandato del presidente Trump fueron un período de contratación de

cobertura de seguro médico. La *Ley de Atención Asequible* del presidente Barack Obama ha sido ridiculizada por los republicanos, quienes han insistido por mucho tiempo en que la ley simplemente ha fracasado. Los hallazgos de la *Oficina del Censo* están cargados de significado político, dado que las encuestas han mostrado consistentemente que el cuidado de la salud está entre los temas más prominentes en la mente de los votantes antes de las elecciones presidenciales. La pandemia ha centrado la atención en la importancia de poder pagar la atención médica cuando se está enfermo.

Como ha sido históricamente, la mayoría de las personas con seguro médico lo recibieron a través de su trabajo (55,4%). *Medicaid* se extiende en medio de las pérdidas históricas de empleos de la pandemia, presionando los presupuestos estatales. A finales de 2019, la tasa de desempleo se encontraba en el 3,5%, el nivel más bajo de los últimos 50 años. Sin embargo, desde marzo, la pérdida de puestos de trabajo ha afectado de manera desproporcionada a los trabajadores de bajos ingresos y a las mujeres, muchas de las cuales ocupaban puestos en el sector de los servicios que fueron destruidos por las medidas de cierre para ayudar a proteger a las personas de la infección. La *Oficina del Censo* muestra que la prolongada desigualdad de ingresos de la nación persistió el año pasado y los hogares con la quinta parte superior de los ingresos captaron casi el 52% de todos los ingresos obtenidos en los Estados Unidos, más que las cuatro quintas partes inferiores combinadas. La quinta parte más pobre de los hogares recibió el 3% de todos los ingresos.

Impulsar la economía: tarea de primer orden para Europa. Se espera que la economía de la *Unión Europea (UE)* se contraiga un 8,3% en 2020 y crezca un 5,8% en 2021. Para impulsar el crecimiento, la respuesta de la *Comisión* es doble: el nuevo plan de inversiones llamado "UE de la próxima generación" y un presupuesto de la UE reforzado a largo plazo. Adicionalmente, lograr la neutralidad del carbono en Europa para 2050 costará 4.600.000 millones de euros en 20 años. El *Comisario Europeo de Economía*, Paolo Gentiloni, y el presidente del *Consejo Europeo*, Charles Michel han comentado que, en julio, los 27 países miembros acordaron un plan de recuperación que incluye 1.074.000 millones de euros para el presupuesto a largo plazo y 750.000 millones de euros para la "Próxima generación de la UE", un plan que aún no se ha puesto en práctica. Por primera vez, estamos emitiendo una deuda común para lograr objetivos comunes.

C. Michel, presidente del *Consejo Europeo* ha comentado que esta crisis de Covid-19 ha demostrado de manera sorprendente que existe un interés común entre los 27 países europeos, garantizar ser más autónomos, más independientes a nivel estratégico. También ha expresado: "Durante muchos años, en los llamados países desarrollados, se ha considerado que el criterio de desarrollo es el aumento del producto interno bruto con respecto al año anterior. Necesitamos otros criterios. Trabajemos con los Estados Miembros y los economistas para ver cómo podemos medir mejor la educación y el acceso a la atención de la salud, la reducción de la discriminación, etc".

Pandemia y crisis de la deuda en América Latina y el Caribe: En 2019 la economía de la región ya se veía afectada en muchos países por la caída de

los precios de las materias primas, principal rubro de las exportaciones de la región, y el desplome del valor del petróleo. También proliferaron las protestas sociales y las manifestaciones en varios países. Cuando se desató la gran recesión en 2008, la deuda pública de Latinoamérica era casi del 40% del PIB, hoy en día se estima que esa cifra puede ser de más de un 60% del PIB regional, según las proyecciones de diferentes organizaciones. El *Fondo Monetario Internacional (FMI)* calcula que la deuda a nivel mundial pasará del 83,3% en 2019 a 96,4% en 2020. Según cifras del *Banco Mundial*, en la mayoría de los países latinoamericanos aumentará el endeudamiento este año, con Brasil a la cabeza con una deuda que representaría un 86% del PIB; la deuda en México llegaría a un 54%, y se prevé que economías con un buen margen fiscal como Chile y Perú verían incrementado su saldo en más de cinco puntos porcentuales. Las estimaciones de la agencia de calificación *Fitch* en abril señalaban que “el 100% de los países verán un incremento de la deuda en 2020, con una media del 6% del PIB”.

Industria del turismo prevé pérdidas este año en Latinoamérica y el Caribe: La industria de viajes y turismo espera pérdidas por casi 230.000 millones de dólares y la destrucción de 12,4 millones empleos en América Latina y el Caribe en 2020 por la pandemia. El sector se ha visto afectado por la menor demanda de viajeros, pero también por las restricciones implementadas a nivel global para contener la propagación del virus. El golpe afectaría a unos dos tercios de los empleos y de la actividad del turismo regional este año, según datos del *Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC)*, por sus siglas en inglés), el principal foro del sector turístico privado en el planeta. En 2019, la actividad de la industria en América Latina y el Caribe ascendió a 358.000 millones de dólares. A nivel global, el coronavirus amenaza con generar pérdidas en la industria este año por 5,5 billones de dólares y una reducción de 197,5 millones de puestos de trabajo.

Los precios del petróleo se fortalecieron iniciando el martes 22 de septiembre ante previsiones de analistas de que las nuevas medidas para la contención del coronavirus tendrán un impacto sólo limitado en la demanda de combustible, revirtiendo en parte la fuerte caída que sufrieron los precios con anterioridad. El alivio del bloqueo petrolero en Libia presionó al mercado el lunes, pero los analistas esperan que el mercado se mantenga mal abastecido ya que es poco probable que las exportaciones libias alcancen rápidamente los niveles de antes del conflicto. Los operadores esperan las nuevas cifras del *Instituto Estadounidense del Petróleo (API)*, por sus siglas en inglés) sobre los inventarios de petróleo del país. Las existencias de crudo y gasolina de Estados Unidos se habrían reducido la semana pasada, mientras que los inventarios de destilados, incluido el diésel, aumentaron, según un sondeo preliminar de *Reuters*. El petróleo *West Texas Intermediate (WTI)* operaba el martes 22 de septiembre a 39,55 dólares el barril en Nueva York, mientras que el petróleo *Brent* se cotizaba a 41,70 dólares el barril en Londres.